

Centro America

Suscripción mensual..... Cr 1 00
 " trimestral..... 2 75
 " anual..... 10 00

EXTRANJERO

Suscripción anual oro americano..... \$ 5 00

AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL

PATRIA

Oficinas y Talleres

Avenida primera Oeste No 30
 Frente al Hotel Internacional
 Apartado de correo No. 266,
 TELEFONO No. 44
 Toda colaboración será solicitada

Administrado,
Rafael Alpizar

Diario Republicano

Editor y Director,
Ernesto Martin SAN JOSE

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIERCOLES 8 DE AGOSTO DE 1906

NÚMERO 33

ALMACEN de Abarrotes
AL POR MAYOR
 Importación directa

LA PROVEEDORA

Especialidad en artículos de consumo diario

Andrés Sandoval
 -SAN JOSE-

Precios los más bajos de plaza

La Mariposa

(Establecimiento á 125 varas de la iglesia La Soledad)

Todas las mercaderías que vende esta casa son frescas y de una baratura que ningún otro establecimiento puede superar. El negocio está vigilado por su propio dueño, al efecto de complacer á la clientela, vendiendo artículo superior al más bajo precio de plaza.

La fama de LA MARIPOSA se ha consolidado gracias á su sistema de vender con ínfima ganancia todos los artículos (Viveres y Géneros), haciendo su realización mayor en los artículos de primera necesidad, tales como arroz, azúcar, café, té, manteca, aceite, jabón, candelas, sal, almidón, harina, leche condensada, pastas italianas, confín, loza de hierro y porcelana y otro sinnúmero de abarros, que por ser directamente importados para el establecimiento, se encuentran allí en condiciones ventajosas.

LA MARIPOSA da buen trato á los clientes. LA MARIPOSA vende barato. LA MARIPOSA mantiene aseado su negocio. Toda familia de orden y de economía debe mandar por las provisiones á LA MARIPOSA.

Servicio á domicilio. ¡No hay licores!

LA SUIZA

Taller de Mecánica y Armería

50 varas al Sur de la Botica de LA VIOLETA

Ofrezco á mi clientela y al público en general toda clase de trabajos en el ramo, tales como composición de máquinas de escribir, construcción de barandas y balcones, etc. etc.

SAMUEL MONTANDÓN

Hacendados

Tengo una regular cantidad de semilla de GUINEA fresca de la presente cosecha. Puedo dar instrucciones para la siembra á quien las necesite. El precio depende de la cantidad que se compre. Calidad superior.

Entenderse con Jesús Valverde S. en San Mateo, ó con Tobías Valverde S. en la pulpería LA BICICLETA.
 San José, julio 25 de 1906.

AVISO

Se vende muy barato un bonito solar esquinero, con varios cimientos, agua manantial, y macadam ya pagado. Está situado 200 varas arriba de la Plaza de Ganado. Se tornea madera y se compran y componen instrumentos viejos de cuerda. Se venden piezas torneadas para toda clase de muebles, á más bajo precio que en cualquiera otra parte. Entenderse con **FEDERICO PRADA SUAREZ.**

LIBRERIA Y PAPELERIA

-DE-

Iglesias Hermanos

Calle Central N. Apartado 170

Todas las semanas se reciben obras nuevas, las que vendemos más baratas que en ninguna otra parte. Gran surtido de estampas de todos tamaños, libros en blanco de todos precios, papel de diferentes clases, objetos y útiles de enseñanza, etc. etc. Especialidad en suscripciones á revistas de todas partes.—Literatura, Modas, Artísticos, Agricultura, Música y Actualidades.

JARDINERIA LA FLOR

En Chile Perro [300 varas al E. de la Soledad]
 UNICA JARDINERIA MODERNA EN COSTA RICA
 LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

GRAN COLECCION DE PLANTAS
 DE ALFREDO BRADE

Se hace cargo de vender y trasplantar siembros y de adornar salones para bailes y casamientos

TÓMESE NOTA

Un comerciante sin un buen reloj no puede tener éxito en los negocios; para remediar esta falta acúfense á la **RELOJERIA** de Gregorio Soto

EL MEJOR REMEDIO para el peor dolor

¿sabéis cual es?

LA EMBROCACION IMPERIAL

De venta en la BOTICA FRANCESA

HERMANN Y ZELEDON

LA ALHAMBRA

E. PAGES y CIA.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Constantemente renueva sus existencias
 Ventas en condiciones especiales, ventajosas para sus clientes
 San José, julio de 1906.

IMPRENTA ALSINA

LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 219 Teléfono numero 36

Precios baratos

MANUEL ROMERO

El mejor almacén de la República.
 Mercaderías renovadas mensualmente
 Novedad en pañolones, sederías, lanas y artículos de fantasía
 Paraguas.
 El famoso perfume FERIA

IMPORTANTE

Estando ya listo nuestro nuevo aserradero [situado en la esquina de la calle 9a. Norte y la Avenida la. Este, 100 varas al sur del puente de la Fábrica Nacional] hacemos saber á los constructores y al público en general que estamos preparados para despachar sus órdenes con toda brevedad y exactitud.—Podemos aserrar trozos y soleras para cadamillos de cualesquiera clases y dimensiones, que sean así como acepillar, machienbrar, tornear, etc. También compramos trozos y soleras, de buena clase, y estamos dispuestos á celebrar contratos para su provisión. Nuestros precios son moderados y garantizamos la buena ejecución del trabajo. Se reciben órdenes para rajar madera en tamaños especiales.—San José, julio 21 de 1905.—Wolf & Ca. 15 v.

Aviso importante

A LA LIBRERIA DE

J. J. A. MONTERO

Llegaron los cuadernos de escritura vertical-mexicanos— calificados por un consejo de profesores como el mejor de los hasta ahora conocidos, por su método correcto y por su baratura. 130 lecturas por Estevanez. Tratado social por la condesa de Trama A. B. E. música por M. Morales; como nos roban, como nos matan, por Villod; 100 luces de Jin-Jitsu; Aritmética elemental or Sabino Anizar; lecturas instructivas sobre vegetales útiles; manual del pastelero y gran colección de manuales de utilidad práctica; guía metológica para la enseñanza de la costura; tratado de análisis gramatical y lógico por Aguilár. Todo á precios sin competencia.

CONTIGUA AL IMPERIAL HOTEL

Al Siglo Nuevo

ALMACEN DE ABARROTES Y TEJIDOS

Gran surtido en galletas finas, aceite Salat, phosphatine Faliere cigarrillos Coquetas, arroz de primera, y la renombrada cerveza Schlitz. Todos estos artículos se encuentran siempre en la casa,

Calendario

Miércoles 8.—Santos Ciriaco y compañeros mártires y Emiliano, obispo.

LOS SANTOS CIRIACO, LARGO Y ESMERAGDO, MARTIRES (1 309)

El martirio de los santos Ciriaco, Largo y Esmeragdo, se saca de las Actas de san Marcelo, papa y mártir, que los notarios de Roma escribieron. Fué san Ciriaco ilustre diácono de la iglesia romana, bajo el pontificado de los vicarios de Jesucristo Marcelino y Marcelo. En aquellos tiempos primitivos de la iglesia los diáconos se ocupaban mucho en la predicación y administración de los sacramentos; y en estos oficios convirtió Ciriaco muchos gentiles á la fé. Háblale el Señor concedido un don señalado de curar á los enfermos y lanzar los demonios, y el mismo emperador Diocleciano, le rogó que sanase á una hija suya llamada Artemia, que estaba poseída y rigurosamente atormentada del maligno espíritu. Libróla el santo con poderosa virtud de aquella poderosa tiranía infernal y como la noticia de este suceso llegase á oídos de Sapor, rey de Persia, el cual tenía acimismo una hija llamada Jobia, agitada del espíritu diabólico, vino con grande acompañamiento á Roma en busca del diácono taumaturgo, y con humildes súplicas le rogó que le otorgase el mismo beneficio que le había hecho á Diocleciano. El santo diácono con los sagrados exorcismos libró de la posesión á la hija de Sapor; y quedó éste tan maravillado de la virtud de Cristo, que luego se convirtió y abrazó la fe con otros muchos de su reino. Mas no fueron bastantes todos estos prodigios para que el cruelísimo Diocleciano dejase de perseguir á la Iglesia: antes atribuyéndolo á arte mágica y encantamiento, y viendo que por ellos muchos se convertían, mandó prender á Ciriaco, con sus dos compañeros Largo y Esmeragdo. Predicaron estos la fe en la cárcel á los demás presos gentiles, y alentaron á los que eran cristianos, entre los cuales se hallaban los mártires Crescencio, Sergio, Segundo, Albano, Victoriano, Faustino y Silvano, y cuatro santas vírgenes llamadas Memma, Juliana, Ciriacide y Donata. Parecía la cárcel un templo donde se cantaban de día y de noche las divinas alabanzas, y se ofrecía el adorable sacrificio: mas llegó el día en que abriendo los ministros del emperador las puertas, les intimaron la orden de sacrificar á los dioses ó de morir en los más duros suplicios. Moriremos por Cristo dijo el valeroso Ciriaco: y con la misma fortaleza se ofrecieron á la muerte todos los demás presos. Ejecutóse la sentencia en la vía Salaria y aquellos santos confesores, esforzados por las exhortaciones de Ciriaco, Largo y Esmeragdo, después de varios tormentos fueron degollados. En aquel mismo sitio los fieles sepultaron los sagrados cadáveres de estos santos, hasta que cesando el furor de la persecución, la nobilísima matrona Lucina mandó trasladarlos á la vía Ostiense donde tuvieron más honrosa sepultura. El sumo pontífice León IX regaló un brazo de San Ciriaco á la abadía de Altdorf en Alsacia.

Teatro Naranjeño

SOIEDAD LÍRICO-DRAMÁTICA

Se ha fundado recientemente en esta villa una sociedad de aficionados al bello arte de Talía. Hizo su debut en la noche del 10 de los corrientes con el precioso drama en tres actos *Divorciada*, obra literaria que honra mucho á su modesto autor don Rafael Carranza Herrera, director de la escuela de varones de esta villa. Los actores de ese drama, señoritas Encarnación Sabat, Otilia Guerrero, Ninfa Monge y María Luisa Araya y los señores J. Francisco Granados, Rafael Blanco, Alberto y Delfín Vargas y Saúl Cordero, desempeñaron brillantemente sus respectivos papeles y el público, plenamente satisfecho les prodigó nutridos y bien merecidos aplausos. Nosotros, también haciendo justicia al mérito, nos congratulamos en felicitarles por su brillante triunfo en el luminoso y florido campo de las bellas artes. Particularmente felicitamos á su ilustrado y modesto autor, el señor Carranza, por el éxito y muchos laureles bien merecidos, cosechados como fruto de su inspiración. Lo excitamos sinceramente á fin de que nos siga honrando y complaciendo con sus producciones. Adelante, amigo, y que las musas del Parnaso, inspiradas por Minerva, iluminen tu poética imaginación.

Terminó la velada con la divertida comedia en un acto del genial escritor Vital Aza intitulada *Parada y Fonda*. Sus actores, don J. Francisco Granados, don Jesús Quirós, don Luis Carballo y don Augusto Beer, también recogieron muchos aplausos del público admirador.

En la noche del siguiente día se pusieron en escena el drama titulado "Agonia de Colón", por el insigne poeta don Luis Mariano de Larra, Sueño Dorado", comedia en un acto de Vital Aza "Instantáneas" de las "Conche-rías" del poeta costarricense Aquileo J. Echeverría. Todos estos actos tuvieron buen éxito y calurosos aplausos.

Uno de los actos que hizo repetir el público, fué el "Coro de Doctores", de la zarzuela "El Rey que Rabió", mereció muchos aplausos. Fué cantado por los señores J. Francisco Granados, Luis Carballo, Augusto Beer, y M. Talio Monge.

La "Sociedad Lírico-Dramática" tiene el proyecto de continuar la serie de veladas á beneficio de la casa de enseñanza, de la Iglesia parroquial y del Hospital. Aplaudimos idea tan noble.

Muchas personas generosas han prestado sus servicios gratuitos en la reparación y ornato del "Teatro Naranjeño". La Directiva está sumamente agradecida á todas estas personas. ¡Adelante progresistas naranjeños! — *Un Corresponsal.*

COSAS PASADAS

II

Demostre en el artículo anterior que las ochocientas mil libras esterlinas del empréstito cuya colocación firme había garantizado el sindicato presidido por Erlanger & Co., dió un producto bruto de seiscientos cincuenta y seis mil libras, el cual, por las bajas sufridas, quedó reducido á un resultado neto de ciento cuarenta y tres mil quinientas cuarenta y ocho libras diez chelines.

La obligación del sindicato consistía en tomar por su cuenta íntegramente la cantidad de ochocientas mil libras, si el público no suscribía el empréstito; ó bien en tomar solamente aquella parte de la suma garantizada, que el público no solicitara.

Al tiempo de liquidarse la suscripción apareció que las demandas del público ascendían á seiscientos sesenta y dos mil quinientas libras y, por consiguiente, el sindicato hubo de tomar por su cuenta el saldo de ciento treinta y siete mil quinientas libras para el completo de las ochocientas mil. Al tipo de ochenta y dos por ciento, el saldo tomado por el sindicato obligaba á éste á efectuar un desembolso de ciento doce mil setecientas cincuenta libras; pero rebajando cuarenta mil libras de comisión, el desembolso quedaba reducido á setenta y dos mil setecientas cincuenta libras.

Debe advertirse que el pago de las suscripciones, por las condiciones del prospecto lanzado al público, no debía verificarse al contado sino por entregas parciales escalonadas entre los meses de mayo á diciembre de 1872. Para llenar su compromiso el sindicato al tiempo de la liquidación de las suscripciones, bastaba hacer un depósito de quince por ciento del valor nominal de las ciento treinta y siete mil quinientas libras, ó sean veinte mil seiscientos veinticinco libras. Para este primer pago se sirvió el sindicato de parte de los fondos recibidos á título de comisión, y para los pagos siguientes dispuso del sobrante de dicha comisión y de las nuevas utilidades derivadas de la recompra de bonos, á que he de referirme con detalle más adelante; pudiendo desde luego afirmarse que el sindicato no arriesgó en la empresa un solo penique de su bolsillo. Así fué cómo, allá por el 10 de junio del citado año, practicada que fué la liquidación de las cuentas del sindicato, cada uno de los 41 miembros que lo formaban recibió, junto con sus bonos suscritos pagados, un cheque por el importe de su ganancia líquida en la negociación.

El 3 de mayo de 1872 fué lanzado al público el prospecto del empréstito, y el 9 quedó cerrada la suscripción y se procedió á la adjudicación del mismo.

La casa emisora dió cuenta á la Bolsa de Londres de que la suscripción pública si bien no había cubierto la totalidad del empréstito, había alcanzado á la suma de dos millones doscientos veintiséis mil quinientas libras; y por ese monto se registró la negociación en la Bolsa. Si de él deducimos las ochocientas mil libras firmes que como se ha visto, habían sido absorbidas, casi en su totalidad, por las comisiones y gastos del empréstito y por las retenciones hechas para pago de los tres primeros dividendos, el Gobierno de Costa Rica quedaba, sin embargo, en una posición relativamente bonancible, porque, á más del pico de ciento cuarenta y tres mil quinientas cuarenta y ocho libras diez chelines, sobre de las ochocientas mil, podía disponer del producto neto del resto de bonos colocados hasta el completo de la suscripción total, ó sean un millón ciento sesenta y nueve mil setecientos treinta libras, oro sonante. La suma de esas dos partidas ponía al Gobierno en aptitud de girar por un millón trescientas trece mil doscientas setenta y ocho libras diez chelines, libre esa cantidad considerable de comisiones, gastos, retenciones y quebrantos.

Pero los señores Erlanger & Co. y el grupo de banqueros que se hallaban á su espalda no tuvieron á bien conformarse con las utilidades obtenidas hasta allí, y concibieron el proyecto de aumentarlas desmesuradamente, hasta donde la paciencia de Costa Rica lo soportara. Para ello se valoraron de la cláusula del contrato que autorizaba á Erlanger & Co. á hacer por cuenta del Gobierno, en bien de la negociación, compras y ventas de bonos.

Determinó, pues, Erlanger comprar el millón cuatrocientos veintiséis mil quinientas libras por cuenta del Gobierno; y cuando los giros de éste, hechos á favor del comercio de Costa Rica y de países vecinos, llegaron á Londres no fueron honrados por falta de fondos en mano para su pago; colocando este hecho al país en una de las situaciones más desesperantes que cabe imaginar, puesto que al desastre de nuestro crédito en Londres debía añadirse la quiebra indefectible del comercio doméstico y de respetables casas de países limítrofes. Esta situación dejaba al Gobierno absolutamente á la merced de Erlanger, quien dictó en Londres términos y condiciones á su placer,

A esta hora no ha podido todavía ponerse en claro si la tal recompra de bonos por cuenta del Gobierno hecha por Erlanger, fué una operación real y verdadera, ó una mera simulación de escritorio, porque en las cuentas pasadas al Gobierno la operación aparece asentada con fecha 7 de junio de 1872, cuando según gráfica practicada por expertos de orden de la Comisión Especial nombrada por el Parlamento Británico para la completa investigación de éste y otros empréstitos, en el citado mes de junio de 1872, el papel de Costa Rica se cotizaba entre sesenta y cuatro y medio y setenta por ciento, mientras que las recompras aparecían hechas al tipo de ochenta y dos; y, porque al ser interrogado el Barón de Erlanger bajo juramento por la expresada Comisión Parlamentaria, sobre la fecha real de las recompras, declaró aquél el día 22 de abril de 1875, á página 162 y siguientes del apéndice del informe vertido por la Comisión Parlamentaria, bajo los números 3801 á 3808, que las dichas recompras las había verificado durante los cuatro primeros días del lanzamiento del prospecto, esto es, los días 3, 4, 5 y 6 de mayo de 1872, quedándole en mano un millón cuatrocientas mil y pico de libras el día 9 del mismo mes, en que se cerró la suscripción y se procedió á la adjudicación definitiva; afirmación rotunda que ratificó bajo el número 3809 con estas palabras terminantes: "yo compré la suma de 1,426,000 libras antes del día de la adjudicación, y después de ésta nada compré."

Operación de tal magnitud y de tan enorme trascendencia no es asunto sobre el cual pueda aceptarse semejante contradicción, y todo conduce á la teoría de que lá recompra no fue real, sino una simple combinación financiera, análoga á muchas de las que tuvieron lugar en otros empréstitos de varias Repúblicas latino-americanas, particularmente en el caso de Honduras, en que jugaron papel importante algunas de las personas á quienes Costa Rica debe el embrollo de los empréstitos.

Tenemos, pues, á Erlanger en posesión de un millón cuatrocientas veintiséis mil quinientas libras esterlinas nominales, recompradas al tipo de ochenta y dos por ciento por cuenta del Gobierno de Costa Rica, y á éste sin un penique disponible para afrontar el pago de sus giros á favor del comercio del país y de extraños, completamente á merced de Erlanger, para salir de aquella desesperante situación. Así se explican los contratos de 18 de noviembre de 1872, y de 24 de abril de 1873, que fueron un triunfo completo é irrevocable para los citados banqueros y sus amigos. A virtud de esos contratos vendieron Erlanger & Co. de 1873 á 1882 ochocientas cincuenta y seis mil seiscientas libras nominales por trescientas noventa y un mil doscientas doce libras diez chelines, á un promedio de cuarenta y cinco y sesenta y siete centésimos por ciento.

Sin contar intereses y comisiones altísimos, compuestos y recompuestos, que la casa por la situación dominante en que se encontraba impuso, perdió la República en efectivo en la reventa indicada trescientas once mil doscientas libras, sean tres millones doscientas cincuenta y dos mil cuarenta colones.

Para dar una idea de cómo los intereses y comisiones á cargo del Gobierno crecían en los libros del Barón de Erlanger dió que según sus cuentas presentadas al Parlamento Británico, confrontadas con las de los señores Knowles & Foster y revisadas por terceros, cuentas de completa conformidad con las finales rendidas al Gobierno al tiempo de la conversión de 1886, el balance de las mismas en 31 de diciembre de 1874 á cargo del Gobierno era de cuarenta y tres mil setecientas cinco libras y pico de chelines y peniques. Pues bien, después de esa fecha en la cuenta sólo aparecen cargados intereses y comisiones sobre ese saldo y á pesar de haberse inscrito al haber el producto de doscientas setenta y nueve mil libras de bonos vendidos que produjeron en oro cuarenta y cinco mil cuatrocientas sesenta y siete libras diez chelines, las dichas cuentas arrojan el 30 de junio de 1884 un balance á cargo del Gobierno por treinta y un mil doscientas sesenta y ocho libras cuatro peniques, el cual se satisfizo en 1886 con cierta cantidad en oro y cierta cantidad en bonos, que para Erlanger significaban bien poca cosa en comparación del total y absoluto finiquito, que también se le concedió y no podía estimar él en menos de un millón de libras "cash."

P. PÉREZ ZELEDÓN
San José, 6 de agosto de 1906.

No hay orientación

Entre los grupos sociales que forman las nacionalidades que se reparten el mundo es fácil observar las tendencias colectivas de cada uno.

Solamente en aquellos que se encuentran en un estado rudimentario de la civilización; en los linces pudiera de-

cirse del salvajismo, lo se advierte una tendencia colectiva, una aspiración general á un algo que forma la aspiración de la patria, el ideal nacional.

Esa tendencia, ese punto hacia donde caminan las sociedades, esa aspiración nacional, está representada por los hombres del gobierno, por los encargados de interpretar la voluntad de los gobernados.

Solamente cuando no hay ideal nacional se ve á los que dirigen los negocios públicos marchar sin rumbo, ir al capricho de ciegas eventualidades, no imprimen tono característico á cada uno de los ramos del funcionamiento que se les ha confiado.

Por eso se ha dicho últimamente que más que ciencia profunda necesita el estadista habilidad para salvar los escollos que puedan comprometer "el ideal nacional".

Donde particularmente puede estudiarse la aspiración patriótica de una nación es en la escuela. El niño trae ya del hogar en germen una inclinación de ciudadano; en la escuela eso se acentúa, se robustece con los elementos adecuados á aquel fin.

Si se fuera á averiguar la orientación que se da á Costa Rica por sus escuelas, tal investigación resultaría infructuosa.

No hay que culpar á la administración del señor González Víquez; el mal viene desde hace muchos años, quizá desde el día en que don Ricardo Jiménez dejó el Ministerio de Instrucción Pública, como sucesor muy digno del gran Ministro de Instrucción Pública, don Mauro Fernández.

Desde entonces hasta hoy puede decirse que ha habido escuelas en Costa Rica por la costumbre, porque no hay país en la actualidad que no las tenga; pero de eso á que se persiga un fin nacional ó individual en las mismas, hay mucha distancia.

La resistencia del puñado de hombres que en el Sur de África pelearon con la bandera que alzó el Presidente Krüger contra la poderosa Inglaterra, se debe á que ellos tenían un ideal nacional forjado en la escuela.

El Japón ha hecho los soldados que vencieron á los rusos, en gran parte con sus escuelas.

El emperador Napoleón estaba formando los cimientos sobre los cuales debía descansar su imperio, en la escuela.

En el último mensaje que firmó el Presidente del Ecuador Leonidas Plaza, se encuentra esta verdad: "En el ramo de Instrucción Pública no debe halagarse la vanidad nacional con decir que se gastan millones en ella, con decir que es el ramo en el cual se gasta más. La vanidad se halaga con poder decir que las escuelas llenan á satisfacción su misión social."

Aquí, puede decirse que la misión social consciente de la escuela se olvidó desde hace mucho tiempo. De cuando en cuando se oyen todavía gentes fácilmente contentadizas lanzar voces de satisfacción, sincera ó maliciosa, por los miles que en el ramo de Instrucción Pública se gastan, pero esas mismas gentes no informan acerca de la misión social llenada por las escuelas.

Todavía hay quienes creen que el niño va á la escuela á aprender á leer, escribir, contar y otros cuantos rudimentos de ciencia. Eso se ve aquí á cada paso estampado en los periódicos de hoy. Hace ya mucho tiempo que otras gentes, un poco más exigentes, han dicho que el niño va á la escuela á hacerse hombre en primer término y en un sentido patriótico á hacerse ciudadano, á hacerse apto y capaz para trabajar, para la consecución de su aspiración individual y para la aspiración nacional.

Con la escuela como organismo social se persigue un algo que debe estar muy alto sobre los intereses estrechos de círculo y sobre conveniencias personales de momento; ha menester, pues, para llenar debidamente su función, hombres también muy superiores en su alta dirección, exponentes verdaderos de las tendencias nacionales, capaces de sacrificar otros intereses por salvar los de la patria. Grandes patriotas, sociólogos de verdad y de gran habilidad han de ser los estadistas que se encarguen de la dirección de ese ramo de la Administración Pública.

¿Cuál es la orientación que se da á las escuelas de Costa Rica? ¿Qué ideal nacional se fortifica en ellas? No puede precisarse.

Comienza todavía la actual administración. Quizá no haya motivo para lanzar contra ella la acusación de que no pueden librarse las últimas por su olvido de la misión social de la escuela.

En la escuela está la Costa Rica de mañana. ¿Hay que prepararla para que resista pacientemente el látigo del Tío Sam, como una fatalidad, ó para satisfacer los deseos del portugués del

Brasil, señor Río Branco? O al contrario, hay que hacerla apta para que sea siempre una nación libre en su interior é independiente de poderes extraños, próspera y feliz?

Eso, que decidirán los que pueden, se prepara en la escuela.

MANUEL COTO F.

Oficial

Instrucción Pública

Se nombra á don Luis Castaing Alfaro, miembro propietario de la junta de segunda enseñanza del Colegio de Alajuela.

—Se nombra maestra de francés de las escuelas complementarias de esta ciudad á la señorita Ester Merzerville.

—Se nombra tercer y cuarto maestro, respectivamente, de la escuela de varones de San Vicente, á don Rubén Huertas y don Juan Rafael Solórzano.

—Se nombra á don Rafael Martínez inspector de escuelas del distrito primero de la provincia de Heredia.

Callo

Que se entregue al señor cura párroco de Cartago la suma de de... \$ 5,000 que en el presupuesto se destina para la construcción de la iglesia.

—Que se entreguen \$ 1,000 al capellán de la Soledad, cantidad que se destina á las obras que se llevan á cabo en ese templo.

—Que se gire á favor de la junta edificadora de la de Santa Bárbara la suma de \$ 500.

EN LA DOLOROSA

Las fiestas del simpático barrio de la Dolorosa siempre llevan impreso un sello de distinción por la suntuosidad con que suelen celebrarse sus vecinos, quienes ponen todo su empeño en que cada año queden á mayor altura.

De fiesta estuvo el sábado y domingo pasado con motivo de ser el primero día de Santo Domingo de Guzmán y el segundo el señalado para el turno á beneficio de las obras de reparación que se llevan á cabo en el templo.

En la mañana del sábado tuvo lugar una gran fiesta religiosa en honor del santo fundador de la orden de predicadores, con asistencia de Su Ilustrísima el señor Obispo diocesano, sermón á cargo del elocuente orador sagrado don Ricardo Zúñiga, amenizando en el coro tan brillante acto la señorita Zelmira Segredá y los señores don Mateo Fournier y don Rafael Alpizar, bajo la dirección del maestro don Pedro Calderón Navarro. Las amplias naves, convenientemente adornadas, fueron estrechas para contener á los numerosos fieles que á los sagrados oficios acudieron. Por la tarde se cantó un rosario á toda orquesta, con igual concurrencia que en los oficios de la mañana.

Momentos después dió principio el turno, en el que tomó parte una banda de música que no cesó de tocar alegres piezas, acudiendo centenares de personas de los de, más barrios de esta ciudad, entre ellas distinguidas y encantadoras señoritas cuya presencia dió mayor realce á la fiesta.

En los kioscos del parque, adornados con follaje y póicromos farolitos de papel, y en los distintos departamentos del extenso galerón, situado en el costado norte del templo, hermosas señoritas ofrecían á los concurrentes cenas, dulces, refrescos, etc., con la gracia peculiar de la mujer costarricense.

A la mañana siguiente, domingo, continuó el turno en el Parque Central con la misma animación y alegría de la noche anterior. Fiestas como éstas, en las que siempre reina el mayor orden y compostura, honran á la ciudad capitalina.

ARMANDO CARDENAL.

DE DESAMPARADOS

Matrimonio.—Escuela Nocturna Traslado.—Enfermedad de una señorita.

Corre la noticia del matrimonio de nuestro amigo don José María Chacón con una simpática señorita de esta villa. Felicidades deseamos á ambos.

—Don Tobias Retana, director de la escuela de varones de esta villa, ha abierto una escuela de adultos en el plantel que ocupa la de varones. Cuenta con una asistencia de 22 alumnos, los que, gracias á los esfuerzos del señor Retana, se encuentran bastantes aprovechados. Esperamos que el Municipio coopere á tan importante idea, aun cuando sea para la luz y cualquier otro pequeño gasto que se presente. El señor Retana bastante hace con no cobrar nada por sus servicios y no sería justo que sufragara además los gastos.

—Se dice que el director de la escuela de varones de San Antonio, don Rubén Umaña, será trasladado á la Ribera, de San Antonio de Belén y que lo reemplazará en esta don Juan de Dios Guillén. Gran guerra le hizo cierta persona de aquel pueblo al señor Umaña, pero sus trabajos fueron infructuosos, porque quedó comprobada la injusticia de los cargos que se le hacían.

—Bastante delicada de salud se encuentra la señorita Celina Bonilla, hija de nuestro amigo don Ricardo. Que mejore pronto son nuestros deseos.

Corresponsal

Véase mañana el artículo "Ganado Vacuno—Suiza v. Inglaterra", por don Juan Kumpel.

SINIESTRO

Nafragio de un buque.—Muchos ahogados, entre ellos un obispo del Brasil.—Escenas terribles.

Cartagena, 8.—A la altura de las islas Hormigas naufragó el sábado por la noche el vapor de 5,000 toneladas Sirio, perteneciente á la Compañía de Navegación Italiana, ahogándose 300 personas. Conducía 800 pasajeros italianos, españoles, griegos y turcos. Las nueve décimas partes del pasaje eran emigrantes italianos. Entre los 300 que perecieron ahogados figuran el obispo de San Paulo (Brasil), el prior del convento de benedictinos de Londres y la notable tiple española Lola Millares, y entre los salvados el arzobispo de Pará. El capitán del barco se suicidó y la catástrofe obedeció á una imprudencia cometida por él, según confesión propia.

Los detalles son horripilantes. En cuanto se tuvo noticia, la confusión y gritería fueron horribles. Los pasajeros, completamente desnudos, se dirigieron á cubiertas disputándose los salvavidas y botes, puñal en mano, muriendo muchos en la lucha.

Una señora italiana se volvió loca por habersele ahogado tres hijos. El cónsul de Austria en el Brasil se arrojó al agua y encontrando á una señora con un niño en brazos, próximos á ahogarse, se quitó su salvavidas logrando salvarlos. El cónsul fué salvado por unos pescadores, momentos después. Un fraile se arrojó sobre cubierta, absolvió al pasaje y permaneció en oración, apesar de llegarle el agua al cuello, hasta perecer ahogado. Varios pescadores de los que acudieron á salvar á los naufragos perecieron. Muchos se salvaron agarrados á cabos que les tiraron desde tierra.

Acudió en auxilio del pasaje el pailebot español Migut, colocándose heroicamente al costado del Sirio, logrando salvar 300 personas y varios botes de pescadores,

entre ellos uno que salvó á 24. Como el Sirio amenazaba hundir al paquebot, la tripulación de éste se negaba al salvamento obligándola el patrón, revolver en mano, diciendo que mientras quedara un naufrago á bordo del vapor el paquebot permanecería allí. Con los naufragos tuvo que proceder lo mismo debido á que se negaban á bajar á la bodega, lo cual puso en peligro á la embarcación por falta de lastre.

La mayor parte de los turcos se ahogaron.

Desnudos y hambrientos llegaron al puerto de Palos acampando en la plaza pública, alojándolos después en varios edificios.

Las autoridades de Cartagena enviaron un remolcador conduciendo víveres y ropa. El cónsul italiano, en la misma ciudad, condujo personalmente material para socorrer á los naufragos.

Este vapor había tomado en Génova 570 pasajeros y en Barcelona 75. La tripulación la componían 170 hombres.

Cuando ocurrió el naufragio la mar estaba en completa calma.

CABLES

RUSIA

Renuncia del primer Ministro.—Huelga general.—Sublevación de la tripulación de un crucero

Helsingfors, 5.—Ayer trajeron á tierra seis paisanos amarrados. Se dice que serán fusilados. En el último combate murieron 5 oficiales y 50 soldados. Los heridos ascienden á 150. En la sublevación de Sveaborg tomaron parte 7 compañías de artillería, 7 fortalezas y los vapores Vistritv, Puskr, Robosfshi, Sugniery y Mars.

San Petersburgo, 5.—Se dice que el emperador rechazó las condiciones propuestas por Mr. Stolypin para la formación de un gabinete. Por este motivo Mr. Stolypin presentó la renuncia del puesto de primer ministro.

El comité socialista dió orden de que todos los obreros se declararan en huelga. Ayer se declararon en huelga los obreros que trabajan en varias fábricas. En la actualidad hay 20 000 obreros en huelga. La huelga abarcará todo el imperio, de manera que queden paralizados el tráfico comercial, ferroviario y telegráfico. En una parte de esta ciudad no circula el tranvía. Han sido arrestados 6 miembros del comité de la huelga. 72 sociedades obreras, de varios puntos del imperio, recibieron orden para la huelga general. Los regimientos que habían marchado para Tzarkoeselo regresaron á esta capital. En la puerta Narvay se cruzaron disparos entre los huelguistas y la tropa.

La sublevación de la tripulación del crucero Paruyat Azora, tuvo por causa la llegada á bordo de un estudiante disfrazado de marinero. Al tratar de arrestarlo fueron muertos los oficiales que dieron la orden. Otros tres lograron escaparse en un bote que fué hundido por los sublevados. Los sublevados intimaron al torpedero n.º 106 á que hiciera causa común con ellos, pero levó anclas y pudo ganar el puerto apesar de los disparos que le hicieron. Entonces el crucero salió con rumbo á Reval y una vez en el puerto pasó una comisión á tierra para parlamentar con la tropa, la que fué reducida á prisión. Aprovechándose de esto los leales lograron arrinconar en proa á los sublevados, rindiéndose éstos después de un sangriento combate, en el que murieron 7 oficiales, el doctor y un maquinista, y heridos 10 oficiales y un sacerdote. De

W. STEINVORTH y HNO.

SURTIDO COMPLETO

para pulperías y vinaterías

parte de los sublevados hubo 50 bajas y 29 prisioneros.

Odessa, 5.—Debido a la intranquilidad de la tropa que guarnece Rusia meridional, el comandante en jefe celebra diariamente conferencias con el estado mayor. Ha circular hoy un manifiesto revolucionario declarando que Rusia está en vísperas de una revolución naval y militar, la cual será corta pero sangrienta.

Varsovia, 5.—Una parte de la tropa acampada en Rembertoff, cerca de esta ciudad, se sublevó. Los artilleros sacaron a los oficiales de sus habitaciones. Un destacamento de cosacos que se envió para sofocar la sublevación fué recibida con metralla. No hay detalles. El gobierno ha tomado grandes precauciones a fin de impedir que los hechos se publiquen.

Riga, 5.—Han sido reducidos a prisión 500 revolucionarios que celebraron una reunión secreta.

Barbaridades.—Más sublevaciones. San Petersburgo, 6.—Dice el *Novoe Vremya* que la nación está resuelta a suicidarse. Los sublevados de Cronstad ataron una cuerda, con una piedra, al cuello de un oficial arrojándolo al agua; a otro le deshicieron la cara a culatazos; a una mujer y un hombre les rompieron las piernas, matándolos después a bayonetazos. Un coronel y un capitán fueron asesinados por sus asistentes.

Helsingfors, 6.—Ha sido sofocado un motín a bordo del crucero Bogatir.

Ha concluido la huelga. Están presos los caudillos.

A Cronstadt, llegaron anoche varios buques de guerra rusos.

Los tripulantes del torpedero Abrest y destroyer Posintshky los hundieron por no entregarlos a los revolucionarios.

Varsovia, 6.—Los socialistas judíos expidieron una proclama aconsejando a sus hermanos estén listos para pelear a la primera señal.

Se ha descubierto un complot para poner en libertad a los presos políticos. Han sido arrestados varios individuos del cuerpo de policía por estar comprometidos.

Cerca de Libau fué detenido un tren llevándose los revolucionarios 80 mil rublos pertenecientes al Estado.

Asesinato de un gobernador. Zamora, 5.—El gobernador de esta provincia fué muerto ayer a consecuencia de la explosión de una bomba que le arrojó un individuo. La cabeza y las piernas fueron arrancadas del tronco. El asesino fué capturado.

ESTADOS UNIDOS

Lucha electoral

New York, 5.—Ha empezado la lucha electoral. Para gobernador del Estado hay muchas candidaturas. Los que cuentan con mayores probabilidades para salir electos son: Mr. Higgins gobernador demócrata actual y el propietario de los diarios "New York American y Journal", Hearst independiente.

ESTADOS UNIDOS

El Congreso Panamericano.—Facilitamiento de un almirante

New York, 6.—En todos los

círculos es causa de comentarios el hecho de que el Congreso Panamericano hasta hoy sólo se ha ocupado de festejos.

Washington, 6.—La legación del Uruguay recibió aviso de que a pesar de la actitud hostil de los estudiantes, Mr. Root será recibido cordialmente.

Ha fallecido en Chefoo (China) el almirante americano Train.

FOLLETIN

Por haberse publicado ayer con varios errores y omisiones, reproducimos hoy el primer número de la novela "Marta", de costumbres nacionales, escrita especialmente para PATRIA, por dos conocidos literatos costarricenses que dedican su nueva producción a la mujer costarricense, tan llena de encantos y virtudes. Llamamos la atención de nuestras numerosas lectoras hacia esa interesante novela, que de seguro habrá de gustar mucho.

Véase mañana el sensacional artículo de Aquileo J. Echeverría, "Abajo los calvos".

En broma

Entre casados.

—¡Hombre!... Noto que siempre vienes de luto. ¿Por qué?

—Para hacerme la ilusión de que me he quedado viudo.

En un pleito de divorcio:

El abogado de la esposa:—El marido es un hombre brutal, violento, colérico....

El abogado del marido:— Esa señora es una mujer perversa, arrebatada, insostenible....

—Dispensen ustedes, —interrumpe el juez— pero de dónde han sacado ustedes que hay incompatibilidad de caracteres en ese matrimonio?

A los suscritores de PATRIA

En el corriente mes empezaremos a obsequiar a nuestros abonados tres premios, así: uno de C/ 50 y dos de C/ 25.

El sorteo se hará entre los números de los recibos de suscripción que el día último estén pagados.

Además, todos los días se dará un libro literario a aquellas personas que resuelvan charadas y jeroglíficos que publica PATRIA.

RAFAEL ALPÍZAR A., Administrador

Pasatiempos

Resolvieron la charada de ayer para esta capital, *Gaveta*, la señorita Matilde Cordero y los señores Enrique Saborío G., Julio Solera y Raf. Herrera J. Obtuvo el premio, a la suerte, el señor Herrera, a quien hemos obsequiado la novela canaria "Al Sol" por Angel Guerra.

Para hoy, para los lectores de San José, el siguiente jeroglífico:

M K

Avisos de actualidad

GANGA

En condiciones ventajosas para el comprador, se vende un establecimiento de pulpería y licores, situado en uno de los mejores puntos de esta ciudad. Para informes concérrase a las oficinas de PATRIA.—San José, 8 de agosto de 1906.

CUARTOS

con ó sin muebles, se alquilan en casa de familia. Informará el Admor de este diario.

NUEVO MÉDICO EN ALAJUELA

El doctor JOAQUIN BERROCAL, médico y cirujano, ha trasladado su residencia a la ciudad de Alajuela, en donde piensa radicarse definitivamente. Para consultas, de 8 a 10 a. m. y de 12 a 3 p. m. ha señalado la "Botica del Mercado" de señor Evaristo P. Fernández, antiguo local de "La Fortuna", en la cual puede avisarse a toda hora para visitas domiciliarias en las ciudades y en los campos. Alajuela, julio de 1906.

OPORTUNIDAD!

José R. Merino, maestro normal y Solón Corrales, ex-maestros de la Escuela Anexa al Liceo de Costa Rica, ofrecen clases especiales y a domicilio de primero a quinto grado y de acuerdo con los programas oficiales vigentes. La matrícula estará abierta en casa de don Alejandro Aguilar frente al Cuartel Principal de 10 a 12 a. m., y 2 a 3 p. m. San José, julio 19 de 1906.

LABORES DE MANO

Elisa y de Durán y Catalina Fournier Se hacen cargo de toda clase de labores de mano. Se confeccionan trajes de señoras y niños, uniformes para señoritas, etc. Dan clases de labores, a domicilio a 5 colonos, y en su casa a 3 colonos mensuales.

MAGNIFICO NEGOCIO

Se vende un derecho a la tercera parte del Teatro Variedades. Dirijirse a ENRIQUE GOICOECHEA San José, 24 julio 1906.

SEBO SIN COMPETENCIA

Refinado, superior al extranjero por su mayor rendimiento, y muy propio para la fabricación de velas, vende a precios CARLOS VOLIO T.

Pueden verse las muestras en el Depósito de maderas de Mr. Wolf, antigua caballeriza de Quell & Gutiérrez. San José, julio 23 de 1906.

CASA

Se alquila una casa grande, cómoda y propia para una familia numerosa, situada a 150 varas al norte de la espina N.O. del Mercado. Dará informes en la casa no. 227 de la calle 8a. Norte.

JOAQUIN CHAVES S.

Ofrece sus servicios como contratista de construcciones de edificios y toda clase de trabajos de carpintería. Cuenta, para mayor garantía en los trabajos, con personas competentes en dibujo de planos, cálculo, etc. Avenida Central, frente a la "Eureka"—San José, Costa Rica.

CRONICA

Cronista: Héctor Quevaza S.

Personales

Para Aragón, La Línea, partió la señorita Betina Chamberlain.

—Procedente de Cartago se encuentra en esta ciudad, la señorita Marina Blanco.

—Procedentes de Limón se hallan en esta capital Mr. Zurcher y don Héctor Vargas.

Felicítamos

A los apreciables esposos Brenes Hine por la llegada de una preciosa chiquitina que ha venido a completar su felicidad.

Velada

En la ciudad de las flores se organiza una bonita velada que se verificará el 14 del corriente. En ella tomarán parte varias simpáticas heredianas.

Matrimonio

En Alajuela se verificará dentro de poco el enlace del joven don José Aguilar Soto con la apreciable señorita Angélica Rojas.

Preparativos

En la villa de Barba se hacen grandes preparativos para festejar el 24, día del Santo Patrono.

Han

continuado mal de salud los chiquitines de don Carlos Díaz. Lo sentimos y deseamos su pronta mejoría.

Movimiento marítimo

Ayer a las 6 y 30 a. fundeó de Puerto Barrios el vapor noruego "Belvermoa". Sin pasajeros.

Almuerzo

Los presos de la Cárcel de Varones de esta ciudad, fueron obsequiados, ayer, con un suculento almuerzo, servido por las señoritas Mercedes Castro, Filomena Pacheco y la señora doña María Gloria de Gutiérrez.

Movimiento de Hoteles

Internacional.—Día 6.—Entradas: F. Bradley, de Río Grande.

Imperial.—Día 6.—Entradas: G. S. Zurcher y H. Vargas de Limón, Ric Tinoco de Santia-

go.

Correo

Hoy se despachará correo a las 8 a. m., para Europa y los Estados Unidos, vía New Orleans.

Teatro Variedades

Para mañana, jueves, anuncian los carteles las preciosas obras *El Húsar* y *Los Baturros*, la primera en dos actos.

Amas son obras de mérito, tanto por el libreto como por la música.

Onomástico

Hoy día de San Ciriaco, diácono, celebra sus días nuestro querido amigo don Ciriaco Zamora. Con tal motivo obsequiará a sus amigos con una comida.

Le deseamos eterna dicha y salud para que lo celebre largos años.

Compañía de Zarzuela

Nos informan que es un hecho la llegada de la Compañía de Zarzuela Cousirat-Romero, que actuará en el Teatro Nacional.

La célebre artista Carlota Millanes y su hermana Teresa, figuran como primera tiple seria y primera tiple cómica, respectivamente

Vagos

A más de 600 personas entre hombres y mujeres, se les sigue información por vagancia.

Agencia la.

Cinco colonos de multa, se le impuso a un individuo de San Isidro, por tratar con crueldad a un animal.

—Por faltas a la moral fué penada una mujer con C/ 60 00.

—Quince días de arresto por ebriedad con escándalo a un hijo de Baco.

—A otro por igual causa con tres colonos.

Es asombroso

el impulso que ha tomado la Ferretería de don Miguel Macaya y Ca. A tal extremo, que ha tenido que extender su negocio, tomando para ello el local contiguo, ó sea el de don Napoleón Millet.

¡Bien por el activo é inteligente señor Macaya!

Liceo

Ayer quedaron por puertas varios alumnos de este colegio que no pudieron llegar a la hora señalada para entrar. Perdieron todas las clases de la mañana.

Conveniente

sería que se mandaran arreglar las aceras que están entre la Plaza de Ganado y el Liceo. En días de lluvia los colegiales no pueden transitar por ellas.

Baile

Para el domingo se prepara un bonito y animado baile en casa de don Santos Alvarado. La concurrencia será numerosa y la alegría, la nota culminante.

Traslado

El galerón que estaba contiguo al Cuartel de Policía, ha sido trasladado a la Estación del Ferrocarril al Pacífico.

Compañía Hamburguesa Americana Linea Atlas

Vapores Correos: — Prinz Waldemar, Sarnia, Prinz August Wilhelm y Sibiria.

Salen cada lunes de Limón para New York. Todos los vapores prestan mucha comodidad para pasajeros; dan excelente comida y llevan camarera. Hasta nuevo aviso los precios de pasaje para New York, serán así:

Primera clase, Limón a New York. \$ 40-00

" " Ida y vuelta 75-00

San José, junio 12 de 1906.

John M. Keith, AGENTE.

CLASES PRIVADAS

Ofrezco mis servicios en la enseñanza de niños ó jóvenes, de uno ó otro sexo, a los cuales no con venga la instrucción oficial por enfermedad ó cualquier otro motivo.

ELIAS JIMÉNEZ ROJAS

Apartado no. 230

Ingeniero Mateo Albertazzi, ARQUITECTO CONSTRUCTOR

y Constantino Albertazzi, Contratista,

Se hacen cargo de toda clase de trabajos de construcción. Ofrecen además piedra labrada para aceras, gradas, mausoleos. Todo a precios muy baratos. Proyecto y preventivos. Consultas profesionales. En esta oficina se reciben órdenes.

Gran

regenerador del cabello

"RHUM QUINA" DEL DOCTOR GERMAIN

Loción muy agradable y remedio eficaz y positivo para quitar la caspa y evitar la caída del cabello. Se vende en la Barbería Española. A un colón el frasco. MARCA REGISTRADA.

CAFE VALBUENA

—DE—

Jose Maria Arias

—San Jose, junto al Teatro Variedades—

Es hoy el punto de reunión de nuestra juventud alegre, deseosa siempre de diversiones que no perjudican y sí recrean al espíritu. La clientela es numerosa. Se sirve TE, CHOCOLATE, CAFE y exquisitos FRÍJOLES. En el ramo de tostados, sandwiches, tamalitos, bizcochos, pasteles, etc., el CAFE VALBUENA goza de merecida fama. Hay un magnífico BILLAR.

Doctor Mauro R. Fernandez

Horas de consulta de 9 a 10 1/2 a. m. De 12 a 2 p. m. y de 5 a 6 p. m.. Frente al Parque Central. Antigua oficina del doctor Inksetter.

LA REVOLUCION DE GUATEMALA

Nada se sabe de ella; pero en cambio se sabe mucho de

EL YUNQUE

Situado en la Calle Central, cien varas al Sur del Parque Central Allí se componen y se venden Cocinas de Hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de Bicicletas y Velocípedos, se hacen trabajos de torno, fundición de bronce; la mayor de trabajos en los ramos de

ARMARIA—HERRERIA—FONTANERIA Y HOJALATERIA

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto a complacer a todo el que lo ocupe.

Tip. COSTARRICENSE.

DE LAS FABRICAS LA MEJOR

Busque la de Calzado de ROBERTO SANCHEZ

Pida hormas americanas, españolas, francesas ó cualquiera de las que están en moda, para señoras, caballeros y niños.

Solicite en la Zapatería de Roberto Sánchez LAS PIELS MAS FINAS Y CONSISTENTES

Con poco dinero se consigue un par de zapatos de inmejorable calidad. Dirección:—Avenida Central O., frente al Mercado y contiguo á Mr. Asch.



PULPERIA, VINATERIA Y BILLAR. Artículos frescos y licores de todas clases. Primera Avenida Oeste, frente á la Plaza de la Artillería

SASTRERIA DE VICENTE MONTERO C.

Constante renovación de casimires ingleses y franceses. 1a. Avenida Oeste, 50 varas al Este de la Oficina de Correos.

Santos Pastor

avisa á su numerosa clientela que de nuevo se encuentra al frente de la antigua y acreditada zapatería

LA COSTARRICENSE

1ª Avenida Oeste.— Esquina opuesta al Correo



Cervecería



Best Stout Porter

LAGER BIER BLANCA Y MARCA ESTRELLA NEGRA

ACCIONES

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA CAFE BENEFICIADO COMPRA

Joaquin Llinas

Oficina.—Frente al costado Este del Banco de Costa Rica.

FOLLETIN DE PATRIA

7 de julio de 1906.

Marta

Novela costarricense

(Escrita expresamente para PATRIA)

LA HISTORIA ETERNA

—Me lo jura usted? —Se lo juro, Luis.

—Vea, Marta, que contrae usted un compromiso que la obliga á todos los sacrificios á que mi amor pueda someterla. Dado el carácter de su padre, es muy difícil que vuelva atrás en su resolución. Hará todo lo posible por convencerla á usted de que debe olvidarme y

aceptar los cortejos de Marcos; por las buenas primero, por los rigores después, hasta quebrantar la voluntad de usted, que fatigada al cabo, cederá á las amenazas si lo á los halagos, como tantas otras han cedido.

—¡Qué poco me conoce Ud., Luis! He pensado mucho antes de rogarle que desista de su viaje; he medido todo el alcance de las consecuencias que para mí puede tener el seguir queriéndole, y cuando le pido que se quede aquí, es porque estoy resuelta á todo.... —¿Aún á romper con su familia y casarse conmigo, aunque sus padres se opongan á ello?

—No llegará ese caso; pero si llega, me encontrará usted decidida. Conozco á papá; sé que cuando toma un camino, nadie lo hace retroceder; pero sé también que su alma es muy buena y que

LA BARCELONA

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y viantería. Grandes existencias de vinos y licores finos importados directamente. Depósito de los afamados "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachí. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las fasificaciones. NUESTROS PUROS SON LEGITIMOS

JARDINERIA

EL PORVENIR La Sabana Se hacen trabajos artísticos á precios sin competencia. En las fiestas elegantes la Jardinería "El Porvenir" es la que llama la atención por su arte exquisito.

Dr. E. Friis

avisa á su clientela que habiendo regresado de su viaje, está otra vez en su despacho á disposición del público en general

LA EDUCACION

Librería y Papelería de MANUEL V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de Artículos de Escritorio, Utiles Escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, etc., etc.

¡¡OJO!! Ya llegó el Cuaderno de Escritura Vertical, por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

Casa de salud

En este establecimiento dirigido por el

DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

SE DA A LOS PACIENTES COMODIDAD Y SERVICIO ESMERADO. Se practican toda clase de operaciones quirúrgicas, principalmente en la especialidad de enfermedades de señoras.

Se aplican como anestésico, las inyecciones del raquis, que hacen inútil el uso del éter ó cloroformo.

Oficina: frente al Parque Central Sur, de 7 á 9 a. m. y de 12 á 3 p. m.

Té Negro

MARCA OYAMA

El mejor té de «Ceilán» que se consume en el país.

MARCA MICADO

El mejor té "Englis Breakfast" que se consume en el país

BOTICA FRANCESA Hermann & zeledon BOTICA FRANCESA

JESUS PRADA

San José, Avenida 12 Este

Compone guitarras, violines, bandurrias etc. etc.

Compra mandolinas viejas.

si logro algún día convencerlo de que es injusta la idea que de usted tiene, no se opondrá un solo instante más á nuestro matrimonio, porque me quiere mucho y no habrá de empeñarse en hacerme, por un capricho, infeliz para toda la vida.

—Dios quiera que no se equivoque usted, Marta. Pero temo mucho que la causa de su oposición á nuestro noviazgo no sean los malos informes que acerca de mí le han dado, como usted supone.

—¿Y cuál pudieser entonces?

—Su papá es muy orgulloso. Tiene en grande estima los pergaminos de su familia, y no puede, no quiere concebir la posibilidad de que una hija suya se case con un muchacho de origen tan modesto como yo.

—¡Por Dios, Luis! No diga eso ni en broma. Papá es incapaz de

tener esas preocupaciones. Usted es honrado y trabajador: usted es aceptado en las casas más escrupulosas, por su caballerosidad intachable; usted tiene un porvenir muy brillante, ¿qué más podría exigirse de usted?

—Que mis padres no fuesen campesinos.

—Eso es una locura. Tiene usted la idea de que lo desprecian por ser de familia humilde y nadie podrá convencerla de lo contrario. Pero créalo, soy yo que tanto lo quiero quien se lo digo, está equivocado.

—Pero si es, Marta, que he buscado cuidadosamente en mi conciencia cuál puede ser la causa de la tenaz oposición de su familia á nuestros amores, y no he encontrado otra, porque no hay en mi conducta nada que pueda dar pie á ella.

Pérez Hermanos y Compañía

AGENTES Y COMISIONISTAS

Propietarios del Aserradero del Majón y Fabrica de Puertas y Ventanas

Oficina en San José: Av. C. Este No. 270. Telefono 116

Habiendo adquirido la maquinaria correspondiente, tenemos el gusto de avisar á los señores constructores, contratistas y demás interesados, que desde 29 de junio está en plena operación nuestro taller de PUERTAS Y VENTANAS etc. cuyos productos podre ofrecer á precios sumamente económicos, dando el magnífico trabajo de las máquinas, tanto por lo que hace á rapidez como á perfección del acabado y por la insuperable calidad de las maderas que son empleadas, provenientes de las zonas Atlántica y Pacífica y de Dota.

CARTON FIELTRO AISLADOR PARA TECHOS Y PAREDES Hemos importado una regular cantidad de este artículo, de universal uso en construcciones de madera para interceptar el calor, el frío y el sonido é indispensable en cualquier edificio cuyo techo sea de hierro. Las muestras y datos sobre precio, etc., pueden obtenerse en nuestra oficina de San José.

MADERAS

Comparamos cedro amargo y dulce, laurel negro, ciprecillo y demás maderas escogidas en piezas serradas ó en trozas, ya sea puestas en nuestro switch de San Pedro ó por lotes de carro entero en cualquiera de las estaciones del Ferrocarril de Costa Rica ó del Ferrocarril al Pacífico.

IMPORTACION Y EXPORTACION

Como representantes en Costa Rica de los señores F. & J. MEYER de Nueva York, de quienes hemos recibido una gran variedad de catálogos y cotizaciones sobre los principales artículos de manufactura americana, solicitamos pedidos, los que serán atendidos con el mayor esmero y pericia por nuestros representantes, dada su larga experiencia en el negocio. Igualmente solicitamos consignaciones de productos del país, los que serán realizados á los mejores precios con un gasto mínimo. Condiciones especiales de crédito para personas responsables. Los comerciantes de segundo orden pueden hacer sus pedidos directamente al exterior, ahorrando, así, la pingüe ganancia del importador. San José, julio de 1906.

PEREZ HERMANOS y Co.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

Ofrece al público el mejor servicio en cuanto á comidas, cenas y banquetes. Es el único restaurant que sirve á la carta á cualquier hora del día ó de la noche. Cocina francesa, americana y española. Cuenta con una cantina de primera con cuartos lujosamente amueblados. Está situada en el punto más céntrico de San José: á 50 varas del Teatro Nacional. Frente á la Fotografía de Mr. Rudd.

En la Carpintería

de Enrique Roig

50 varas al Oeste del Mercado

Se hace toda clase de trabajos de tapicería y colchonería á gusto del consumidor, pues cuenta con operarios venidos expresamente.

Precios más baratos que nadie

EL COMETA

Establecimiento de licores, vinos, abarrotes y víveres

SURTIDO RENOVADO PERMANENTEMENTE

Pesas y medidas garantizadas. Se atiende á los clientes con cortesía y cariño.

CARLOS DIAZ B.

ABOGADO y NOTARIO

Despacha en el bufete del Licenciado don Luis Castro Ureña San José, julio de 1906.

CAL DE CONCHA

Se vende por mayor. Entendese con Reginaldo Camacho, en el galerón de seste del Paso de la Vaca; con Rafael Alpizar, en San José, ó con el que suscribo en Desamparados.

INDALECIO FALLAS

Papas

De la mejor clase que se produce en Cartago y á más bajo precio que el corriente en plazo.

Venta por mayor y al menudito al lado de la Botica Universa frente al Mercado.

MANUEL MONGE C.

JADWISIA DE PICADO

Doctora en Medicina y Cirugía

OFICINA

CONSULTAS

50 varas al Norte de la esquina Noroeste del Mercado. De 8 á 10 a. m.— y de 1 p. m. á 3 p. m.

—Pues yo, pobre mujer, sujeta á la inferioridad intelectual de nuestro sexo que ustedes los hombres proclaman todos los días, he adivinado la causa. Aquí hay una intriga y de un amigo de su confianza, por más señas.

—A mi vez me toca decirle á Ud., Marta, que delira. Amigos íntimos no tengo ninguno, y los que más de cerca trato, Pedro González y Roberto Gómez, son ambos incapaces de semejante infamia. Tampoco veo el interés que podría impulsar tal conducta. Ninguno de ellos es amigo de Marcos.

—Pues á pesar de todas las argumentaciones que Ud. me haga y por más que mi sospecha no tenga ningún fundamento concreto,

insisto en creer que alguno de sus amiguitos anda de por medio. El corazón me lo dice, y los presentimientos son la gran ciencia de nosotras, la que casi nunca se equivoca, porque es hija del sentimiento. Pero dejemos este asunto, y volvamos á su viaje. ¿Me promete desistir de él, pero seriamente, no para salir del paso é irse luego sin avisármelo?

—Me pone Ud. Marta, en un compromiso muy grave. Debo irme. La vida que llevo aquí, desde que la amo á usted, es de tormento constante y ni siquiera tengo el consuelo de esperar que algún día cambiarán las cosas.

—Pero, ¿no le he jurado á usted que lo amaré siempre y que seré suya ó de nadie?